



MOSAIQUE

Bulletin Paroissial de Saint-Joseph de
DIJON

N° 26

décembre 2013

VISAGES DU CHRIST EN SES ÉGLISES

Les églises orthodoxes vivent comme si déjà le Royaume de Dieu était présent. Et, de fait, il est présent ! Tout est imprégné de Lumières, d'encens et d'or. La prière est signe qu'un fidèle est déjà en communion avec l'Éternel... Il prie devant les visages des saintes et des saints comme autant de reflets du Seigneur Très-Haut ; toute prière est déjà Communion – avec ceux qui vivent le Face à Face -- avec les frères que son Église relie – avec l'univers dont tous les éléments ... le bois, les fleuves, les rochers, la terre qui le porte ... sont déjà transfigurés. Tout lui parle de Dieu. Toute réalité humaine, et même la laideur du péché, tout reçoit une place dans la vision que Lui, Dieu, a de nous. Tout devient Premier Jour, et même Jour d'Avant, quand « l'Esprit de Dieu planait sur les eaux » et que, appelé à naître, tout a surgi pour rendre gloire et célébrer Dieu. L'Esprit est cette personnalité de Dieu qui enveloppe tout de sa maternité ; il est la Main de sa tendresse ; il pétrit et renouvelle ; il lave et purifie ; il humanise et sanctifie ; il divinise. Rien ne se fait sans lui, et c'est lui qui donne la grâce d'être et d'agir. Les Églises orthodoxes sont les Églises de l'Esprit Saint.

Les églises nées de la Réformation sont le signe de la contestation que l'Éternel apporte à notre suffisance ; elles ont une parole radicale qui brûle les enfermements humains. Elles interpellent « à temps et à contretemps » pour que l'homme se décide enfin à la radicalité de la foi : « nul ne peut servir deux maîtres à la fois », c'est Dieu ou rien. C'est sa Parole ou rien. Nul ne peut se réfugier derrière des paravents : il s'agit d'être libre, parce qu'on est enfin libéré. Par le Christ Jésus et en lui, l'Esprit nous est donné pour cette grâce de vivre identiquement à cet « homme à la parole unique ». Par l'Esprit, Christ nous devient actuel et c'est à chacun, personnellement, qu'il adresse son message d'espérance. Il nous ajuste à ce que le Père attend de nous –il nous « rend justes » en nous accordant ce que le Père aime en Jésus, notre frère. Christ est le pivot ; ce qu'il dit est notre seule vérité : nul n'est plus libre que celui qui y consent.

Prêtre catholique, donné par mon évêque à une portion du peuple de Dieu, je rencontre parfois des chrétiens bien embarrassés de rites ou de paroles qui leur font craindre d'être inadaptés à leur époque ; d'autres, à l'inverse, font grief à leur Église d'être trop « *dans l'air du temps* » et d'oublier les trésors de pensée et de vie des siècles passés ... Mais tous ont le désir de répondre de manière efficace à quelque chose d'important -- « *Christ aujourd'hui nous appelle, Christ aujourd'hui nous envoie* » dit un chant ... ». Ils ont une sincère bonne volonté de bien faire et de partager ce qu'ils sont. Ils ont des martyrs et des saints qui offrent la confiance que jamais, en quoi que ce soit, nul n'est abandonné. Les « *moyens de salut* » que sont les sacrements attestent que dans le signe matériel le plus humble –un peu de pain, une goutte d'eau dans un peu de vin–, le Seigneur féconde le quotidien, le « convertit » en force d'amour. Tout homme leur devient Parole de Dieu. Plus rien n'est banal. Tout est don : « Tout est grâce ».

Et toutes ces personnes, toutes ces prières forment le Corps du Christ, le Visage du Ressuscité. Chaque Église est une part du mystère chrétien. Chacune a sa beauté et son charisme particulier qu'elle a à faire connaître aux autres « **pour la gloire de Dieu et le salut du monde** ».

Père Dominique Nicolas
en introduction à la semaine de prière pour l'unité des chrétiens

La rentrée à Saint Jo...

Après les retrouvailles du samedi 14 septembre autour d'un petit déj'. pour les inscriptions à l'éveil à la Foi, aux catés, aux différents groupes d'aumôneries et de scouts, les jeunes des aumôneries et les scouts de la Ière Dijon, ont fait ensemble leur « sortie de rentrée » le 21 septembre à la Rente de Chamerey, vers Fixin. Ils ont joué, partagé, prié autour d'un beau feu de bois ...



La rentrée en doyenné...

Notre Doyenné-Centre a repris ses activités ... sous la houlette d'un nouveau doyen qui n'est autre que notre curé : le Père Dominique NICOLAS (succédant dans cette mission au Père Dominique Garnier)

Le vice-doyen reste Gaby Roy, diacre à Notre Dame ; nous avons accueilli, le 24 septembre, Don Etienne Guillot, nouveau curé de St Bernard, issu de la communauté St-Martin, et le Père Antoine Amigo, vicaire à St Michel. Don Etienne, et ses deux séminaristes, Cyrille et Jérôme, ont également la charge de l'aumônerie des établissements scolaires du groupe Colysée et du lycée St Bénigne. Antoine a reçu la charge d'aumônier du collège et du lycée Carnot ainsi que du lycée H. Fontaine. Il accompagne également la communauté néo-catéchuménale de St Vincent-de-Paul. Véronique de Rocquigny, permanente salariée, garde la pastorale des jeunes sur St Bénigne et l'aumônerie de Pardé. Elle continuera de s'occuper pour le doyenné des professions de foi ainsi que des confirmations de jeunes.

En route vers la première Eucharistie ...

Les 14 enfants de la paroisse, qui communieront pour la première fois le 18 mai 2014 se sont retrouvés au Carmel de Flavignerot samedi 23 novembre. La neige tombée les derniers jours avait bien tenu, ce qui les a ravis !

Entre les divers ateliers « bataille de boules de neige », « chants gestués », « bonhomme de neige », « séchage des pantalons et des gants », et « roulades dans la neige », les enfants ont goûté à l'expérience du silence avec la montée au Carmel, à pied et... en silence. L'office de midi, vécu avec les sœurs, leur a aussi permis de se poser et intérioriser tout ce qu'ils avaient déjà vécu dans la matinée.



Le matin, rassemblés au pied de l'icône de la Trinité de Roublev, nous avons lu et commenté l'Évangile des ouvriers de la 11^e heure (Matthieu 20,1-16). La plupart des enfants ont trouvé tout à fait juste et équitable que les derniers soient rétribués autant que les premiers : ils avaient déjà tout compris de l'Amour de Dieu pour les hommes ! Pour être tout à fait honnête, ils ont trouvé que des fois, dans les familles, ce genre de justice divine les agaçaient un peu, surtout lorsqu'ils se trouvaient dans la position des ouvriers de la 1^{ère} heure...



Cette abondance et cette générosité de Dieu pour nous, les enfants ont expérimenté qu'elle passait par nous : le repas de midi, partagé entre tous, était prévu tellement large qu'il est resté fruits et gâteaux pour les sœurs... comme dans l'Évangile où Jésus nourrit la foule (Matthieu 14,13-21), que nous avons lu l'après midi.

Mais le point d'orgue de la journée a sans nul doute été, pour la plupart, **le long temps d'échange avec Sœur Emmanuelle.** Les enfants ont détaillé avec elle l'icône de la croix du Christ affichée dans la salle, puis l'ont interrogée sur sa vie, ses choix, sa joie d'aimer Jésus.

Ils ont aussi découvert que la jeune femme au piano, en portrait dans cette même salle, était Elisabeth de la Trinité, celle dont le prénom signifie « maison de Dieu » ... un programme de vie pour chacun(e) de nous !...

Pour redescendre de la montagne, à la nuit tombante, chaque enfant a reçu **un lumignon** (dont il fallait prendre grand soin pour qu'il ne s'éteigne pas) **et un bâton de marche** qui l'accompagnera tout au long de l'année (et dans les années à venir), signe de sa marche avec Jésus !

En 2014, nous nous retrouverons encore plusieurs journées pour continuer notre randonnée, jusqu'au 18 mai où les enfants pourront dire et vivre pleinement leur premier MERCI (c'est à dire EUCHARISTIE)! Nous comptons sur vous tous, paroissiennes et paroissiens, pour les soutenir par votre prière et votre présence chaleureuse à leurs côtés.

*Clotilde Buy et François Castanié
accompagnés de Anne-Marie Cédé, Francis Roy et Dominique Nicolas,*



Adélaïde et Anne-Thérèse ont terminé leur mission...

Adélaïde Georgé, kinésithérapeute, est rentrée de Madagascar où elle a passé un an au service d'enfants handicapés, à Tuléar.

Adélaïde a partagé ce qu'elle a vécu à Madagascar le samedi 12 octobre et le samedi 9 novembre avec les jeunes des aumôneries et les paroissiens de St Joseph.

A travers ses réflexions, ses photos, ses réponses aux nombreuses questions posées, Adélaïde fait découvrir son expérience :



*Choc de la découverte de la pauvreté partagée dans le logement et la vie quotidienne, avec les pannes d'électricité, la difficulté des transports et des soins, l'absence d'assainissement... et le passage du cyclone...

*Grand désir d'aider à remettre en marche les enfants qui lui sont confiés, malgré la précarité du réseau sanitaire local, et grande déception de ne pas rencontrer toujours suffisamment encouragement et soutien dans l'Eglise locale.

*Et à travers cette expérience, un formidable apprentissage de la vie et des autres, en particulier grâce à ses liens avec sa « famille malgache » et l'accueil d'une communauté de sœurs de la Providence de la Pommeraye..

Revenir à Madagascar pour revoir tous ses amis, c'est son rêve ! Repartir en mission ailleurs encore une fois, pourquoi pas ?

Maguy Minonzio



Anne-Thérèse Hourdou, éducatrice de jeunes enfants, à Tunis depuis Septembre 2011 est également de retour...

Comme Adélaïde, elle est partie en mission avec la DCC. Pendant deux ans, elle a travaillé en Tunisie dans une école maternelle accueillant des enfants tunisiens ; elle a aussi donné des cours d'alphabétisation à des adultes. Elle partagera cette expérience avec nous très prochainement...

Groupe de Méditation Chrétienne

La méditation chrétienne n'est pas une nouveauté dans la vie chrétienne ; elle a de profondes racines dans la tradition. Or de nombreux chrétiens ont perdu le lien avec cette tradition ancestrale de prière.

Méditer, c'est demeurer dans l'immobilité de l'esprit et du corps. . Alors seulement nous entrerons avec amour dans la connaissance de l'Esprit de Jésus au plus profond de notre cœur.

Ce qui est vraiment extraordinaire, c'est que ce silence, en dépit de toutes les distractions du monde moderne, est parfaitement possible pour chacune et chacun d'entre nous.

Pour entreprendre ce pèlerinage, il existe un moyen qui consiste à réciter une courte phrase ou un mot pour porter notre attention au delà de nous-mêmes, nous détacher de nos pensées et nos préoccupations.

C'est à la fin du IV^e siècle que Jean Cassien, qui eut plus tard une grande influence sur saint Benoît, introduisit l'usage d'un verset de prière dans le monachisme occidental. Ayant lui-même reçu cette pratique des saints moines du désert, Cassien la faisait remonter à l'époque de Jésus et des apôtres



Il recommandait à toute personne désireuse d'apprendre à prier de prendre un unique et court verset, et de le répéter sans discontinuer. Dans sa Dixième Conférence sur la prière, il conseille vivement d'utiliser cette méthode de répétition simple et constante pour chasser les distractions et le bavardage stérile du mental, afin de pouvoir demeurer immobile en Dieu.

La méditation, que l'on appelle aussi prière contemplative, est la prière du silence, lieu où la communion avec le Christ peut se réaliser, une fois que l'activité incessante du mental s'est arrêtée. Dans la méditation, nous dépassons les mots, les pensées et les images pour être en présence de Dieu à l'intérieur de nous

« Méditer n'est pas apprendre à faire mais apprendre à être... »

Le but essentiel de la méditation chrétienne est de permettre à la présence mystérieuse de Dieu en nous de devenir non seulement une réalité, mais la réalité qui donne sens, forme et direction à tout ce que nous faisons, tout ce que nous sommes. » John Main Osb

D'après saint Jean de la Croix, « Dieu est le centre de mon âme ». Et pour Julienne de Norwich, « Dieu est le point immobile au centre de moi-même ». La méditation est ce pèlerinage quotidien vers notre

Le groupe des « méditants » se réunit dans la chapelle, le jeudi soir de 18h15 à 19h15, heure pendant laquelle nous pratiquons une demi-heure de méditation en silence.

Il est ouvert à toute personne, croyante ou non, chrétienne ou non, attirée par le mystère de Jésus et prête à expérimenter avec d'autres chercheurs de Dieu l'aventure de la prière méditative.

Marguerite Jeannin et Marie-Christine Lamy

Groupe de prière charismatique



Le 19 novembre, le Groupe de prière charismatique de St Joseph s'est retrouvé après un temps de louange pour partager un repas mis en commun.

Ce groupe a été lancé par Maryvonne en mai 2009, bergère jusqu'en septembre 2013 ; qu'elle en soit chaleureusement remerciée ! Christine l'a remplacée, accompagnée par Marc, Marie Estelle et Elise constituant ainsi le noyau du groupe.

La rencontre du 19 nous a permis de mieux nous connaître à travers des échanges en petits groupes, et en écoutant le témoignage de l'un d'entre nous.

Juste avant, et comme tous les mardis soirs, nous avons pris ensemble un temps de prières essentiellement axées sur la louange, sur l'action de grâce, sur l'appel au Saint-Esprit pour venir renouveler nos vies et notre monde, sur l'écoute et la méditation de la Parole de Dieu, avec un temps d'intercessions, avant de finir par un Notre Père, un Réjouis-toi Marie, et une invocation à St Joseph qui nous accueille chaque semaine dans sa chapelle.

C'est un groupe charismatique qui vit des charismes que Dieu veut bien lui donner !

Réunion de prière tous les mardis de 20h30 à 21h30 à la chapelle, 3 rue du Havre
Contact : Mme DAVID 06 50 84 14 47 / 09 83 64 60 13

vie du quartier

L'association « Nouveau Souffle l'anti-chômage »

Nouveau Souffle L'Anti-Chômage est une association de loi 1901 créée en 1993 à Dijon par des demandeurs d'emploi qui souhaitent rompre l'isolement, partager leur expérience et s'unir pour contrer les effets négatifs du chômage : elle a fêté ses 20 ans le 28 novembre.

Elle est composée de bénévoles : demandeurs d'emploi, personnes en contrat à durée déterminée ou bien salariés qui ont connu le chômage à un moment donné de leur parcours professionnel. Elle ne propose pas d'emploi ni de formation professionnelle, mais agit dans un esprit de solidarité et d'entraide afin de préserver la confiance en soi des personnes et de développer un mouvement d'expression, d'idées, de propositions à travers des échanges, des rencontres.

Nouveau Souffle tient une permanence à la MJC, rue de Beaune, tous les lundis de 14 h 30 à 17 heures



L'association « Grand Montchapet »

Parmi les rendez-vous de la rentrée, le traditionnel VIDE-GRENIER a animé la place Dard le dimanche 29 septembre, et obtenu un franc succès malgré un temps plutôt maussade...

L'année s'est terminée par une visite du Musée des Beaux-arts le dimanche 17 novembre, un très sympathique repas « au coin caché » place Barbe le dimanche suivant,

et une grande « première »
le Samedi 7 décembre après-midi
« NOEL à Montchapet » !



...une animation festive Place Barbe avec tous les commerçants du quartier Jouvence : vente de produits gourmands, artisanat, dégustations, animations en présence du Père Noël etc...

La résidence sociale « Les Rosiers »

Installée dans l'ancien Hôtel « les Rosiers » à l'angle de la rue Pierre Fleurot et de la rue Montchapet, cette résidence, qui accueille des jeunes en difficulté temporaire, vient d'être restaurée par les Toits du cœur avec le concours du chantier d'insertion des Restos du cœur et l'aide financière de plusieurs partenaires. Les nouveaux locaux ont été inaugurés le 4 octobre dernier.

solidarités

soirée de partage le 16
novembre dans le cadre du
Festival "Alimenterre"
(<http://www.festival-alimenterre.org>)

Deux films ont été visionnés, suivis d'un temps d'échanges entre les participants

Les déportés du libre-échange

L'Accord de Libre Échange Nord-Américain (ALENA) promettait un développement des échanges commerciaux entre les États-Unis, le Canada et le Mexique, dont les bénéfices irrigueraient toute l'économie pour le bien-être général. Seize ans après, le constat est amer. L'ALENA a laminé l'agriculture mexicaine. Le Mexique a du démanteler le système qui permettait son autosuffisance. Le maïs américain, transgénique et subventionné, a inondé le pays, vendu trois fois moins cher que



le « criollo » local. Trois millions de petits paysans ont rejoint les bidonvilles ou tenté leur chance comme clandestins aux États-Unis. La malnutrition, l'obésité et la pauvreté ont gagné du terrain.

Nouadhibou : les poissons ne font pas l'amitié

Dans le port de Nouadhibou, des milliers de pêcheurs artisans sont confrontés à l'épuisement des ressources et doivent prendre de plus en plus de risques pour rapporter du poisson. De gros chalutiers industriels européens capturent d'énormes quantités de poissons dans le cadre du plus gros contrat de pêche au monde. Mais un

nouvel acteur apparaît, la Chine, qui séduit de plus en plus le gouvernement mauritanien, parce qu'elle réalise des investissements. Mais cela n'arrange pas les affaires des pêcheurs artisans...

Avant de nous séparer, Dominique nous a proposé d'écouter (ou ré-écouter) le message du Pape François à l'occasion de la journée mondiale pour l'environnement (juin 2013)

Chers frères et sœurs,

Dieu a confié la création à l'homme et à la femme pour qu'ils la gardent et la cultivent. Cultiver veut dire prendre soin, avec attention, avec passion et dévouement.

Parfois nous perdons notre capacité de contempler, de nous émerveiller devant la Création, car nous vivons dans un monde horizontal, qui s'éloigne de Dieu. Or la Création est un don qui nous est fait, que nous devons respecter, et non pas manipuler pour en tirer profit.

Mais, « garder et cultiver » concernent aussi les relations entre les hommes. La personne humaine est aujourd'hui sacrifiée aux idoles du profit et de la consommation. Elle est trop souvent rejetée comme si elle était un déchet dont personne ne se préoccupe, dès lors qu'elle est considérée comme coûteuse ou inutile.

Alors que beaucoup d'hommes ne mangent pas à leur faim, la culture de consommation nous entraîne à gaspiller de la nourriture dont nous n'estimons même plus la valeur. Mais rappelons-nous que la nourriture que l'on jette c'est comme si elle avait été volée à la table du pauvre.

Écologie de l'environnement et écologie humaine vont ensemble.

C'est en combattant la culture du rejet et du gaspillage qu'il est possible de devenir attentif à chacun, et de venir en aide aux besoins des plus pauvres.

François

à noter



Galette des Rois

► *le Dimanche 12 janvier 2014 à 15h*

Semaine de prière pour l'Unité des Chrétiens



► *le dimanche 19 janvier, au Temple, 14 bd de Brosses : toute la paroisse de St Joseph participe au culte à 10 h 15
Prédication par le Père Dominique NICOLAS*

► *le dimanche 26 janvier à St Joseph : invitation des fidèles protestants à la messe de 10 h 30 ;
Prédication du Pasteur Guilhen ANTIER*

12h 30 repas partagé
15h rencontre œcuménique /
M. Antoine ARJAKOVSKY
Mgr Roland MINNERATH

Soirée Pizza Karaoké Solidaire

► *Le samedi 22 mars 2014, après la messe*

La soirée est organisée par les jeunes d'aumônerie de la paroisse et s'adresse aux familles et à toute l'assemblée paroissiale ; **les bénéfices seront reversés au CCFD.**
Réservation des places au moins une semaine à l'avance auprès de la paroisse.

Sacrement des malades

► *Le dimanche 9 février 2014, pendant la messe*

Professions de foi

► *Le dimanche de Pâques*

Confirmations

► *Une dizaine de jeunes de notre paroisse se préparent au Sacrement de Confirmation qui leur sera donné par Mgr Minnerath le 17 mai.*

Auparavant, ils participeront à la retraite organisée par le doyenné Dijon-Centre à Fain-les-Moutiers du 6 au 8 mars.

Fête de l'Eucharistie

► *Le Dimanche 18 mai 2014*

14 enfants communieront pour la première fois